

EL ATALAYA



PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. Trimestre, Ptas. 1'50
En el partido judicial. » 1'75
En el resto de España. » 2
Ultramar y Extranjero. » 18

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

ANUNCIOS Y REMITIDOS

A PRECIOS CONVENCIONALES
á juicio de la Administración.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.

La correspondencia á la Redacción.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO II

BLANES 9 DE MAYO DE 1897

NÚM. 25

CRÓNICAS CORTAS

Estamos asistiendo á la última y quizás la mas interesante etapa de la rebelión cubana: á la implantación de las reformas en las cuatro provincias pacificadas.

Los que dudaban de la sinceridad reformista de Cánovas, han visto desvanecida la sospecha y rectificado el principio por la realidad de la concesión ultraliberal y expansiva.

Mucho se ha discutido en la prensa acerca de la eficacia del proyecto reformista, cuyos resultados é influencia no han de tardar en patentizarse.

La rebelión engendrada en y por el odio de Cuba á España, tiene un hermosísimo y altruista desenlace en el amor de la Metrópoli á la Colonia.

Demostrado nuestro poderío y fuerza incontrastables, sabremos demostrar el espíritu generoso que alienta á esta gran Nación.

Las reformas se imponían como la condición del adulto reclama imperiosamente una relajación de la autoridad paterna y el gobierno al resistirse á la concesión se oponía ciegamente á las leyes de la Naturaleza que exigen para cada sér un medio, un ambiente propio y adecuado á sus elementos constitutivos y á su desarrollo progresivo.

La política, que con sus minucias bastardea y empequeñece las causas más nobles y grandes, no aprobaba la contradicción de Cánovas, ó mejor, la rectificación operada en el juicio de este estadista acerca de la política colonial, juicio favorable hoy al reformismo como propio había sido ayer al asimilismo. Estos reparos ante la magnitud del problema y la gravedad del peligro más que ridículos y pueriles, merecen ser tachados de antipatrióticos.

Hágase el milagro, aunque lo haga el diablo dice una sentencia popular y esta tendencia que todos admitimos en los actos ordinarios de la vida la rechazan algunos por demasiada lata en los actos de gobierno, alardeando de una rigidez austera en la conciencia política que nunca han sentido ni hipócritamente.

A la paz convergen todas las aspiraciones de la masa popular

y el pensamiento de sus directores y mientras venga la suspirada paz son cuestiones de ningún momento las rectificaciones y abjuraciones de Cánovas; y de todo su partido y aún de todos los partidos.

Los periódicos fusionistas llevados por el deseo y afán de oposición sistemática que no les deja ver claro en las cuestiones cuando están alejados del poder, censuran hoy á Cánovas porque sostiene á Veyler en el mando superior de la Isla de Cuba, creyendo que el marqués de Tenerife esté por sus antecedentes é historia desautorizado para implantar las reformas é iniciar el nuevo régimen.

El cargo nos parece injusto y dictado por la pasión política; cuando se seguían los procedimientos enérgicos de represión militar, Veyler con su evidente fracaso representaba un dasairado papel y comprometía nuestro prestigio; más de una vez y en estas mismas columnas censuramos al gobierno por su empeño porfiado en sostener al marqués de Tenerife, pero hoy creemos sinceramente que el mas indicado para desarrollar el proyecto de reformas es el propio general, cuyos conocimientos del estado de la insurrección le permitirán dar á las reformas la tendencia mas provechosa á la pronta y total pacificación del territorio cubano.

El se halla compenetrado del verdadero estado de la Isla; conoce los hechos y las personas; sabe ó debe saber al dedillo los elementos y calidad é importancia de los restos dispersos de la rebelión separatista y en su consecuencia puede conocer los medios mas conducentes para ganar estos enemigos del pabellón español y la amplitud y expansión que puede darse á las reformas para que con estas se consiga la finalidad inmediata á que obedeció la concesión: á la paz estable y duradera de la gran Antilla, pues que la paz mas directamente que imposiciones de justicia, las cuales somos los primeros en reconocer, determinaron al gobierno á prometer primero y conceder después las libertades mercedadas.

El gobierno cometería una gran torpeza relevando á Veyler en los momentos actuales, cuando su continuación en el mando puede ser de gran utilidad y provecho á la causa de España.

Desentiéndase el gobierno de cargos apasionados y del vocerío chillón de la turbamulta fusionista, codiciosa del poder y vaya directamente á la paz por medios dignos y decorosos para el orgullo y honor nacionales, en la seguridad de que robustecerá sus decisiones el aplauso de 18 millones de españoles.

En las manos del gobierno conservador está la dignidad nacional; si sabe guardar incólumes los fueros de ésta y consigue la paz habrá prestado un gran servicio, cuyo brillo no serán bastantes á empeñar todo el valor de las malas pasiones de sus enemigos.

Baldomero Trullás.

Sección Literaria.

EN BROMA.

El primero de Mayo fué un dia como otro cualquiera, á pesar de los negros vaticinios de algunos alarmistas de café.

La clase obrera celebró sus meetings con el mayor orden y después merendó en el campo; de suerte que terminó con una fiesta en la Bombilla lo que, según los pesimistas impenitentes, debía acabar en degollina de caseros y descuartizamiento de fabricantes, capitalistas y revisteros de salones.

Va quedando uno que otro espíritu destructor, enemigo irreconciliable de los cuellos de pajarita, que se llama á sí mismo promovedor de hecatombes y brazo vigoroso de la revolucion vengadora.

Pero en la mayoría de los casos, estos sujetos son unos infelices.

Conocí uno con cara feroz y blusa negra. Todo en él era sombrío y fúnebre: el rostro, la ropa y las uñas, puesto que no se las limpiaba jamás.

En cuanto oía hablar de las riquezas de burgués ó le contaban que le había caído el premio gordo á un tendero de comestibles, el hombre se mordía el puño derecho con desesperación; después se arrancaba unos cuantos pelos del torax y comenzaba á gritar:

—¡E-to se ha acabado! ¡Muera la burguesía! ¡Hay que destruirlo todo! ¡Ham!... ¡ham!...

Y tiraba bocados al aire, haciendo girar las pupilas dentro de las órbitas y arqueando las cejas, como si se dispusiese á arrojar-se sobre los transeuntes de buena ropa.

Quien le hubiera visto entonces, creería tener delante á un bebedor de sangre humana, capaz de destruir con las uñas el palacio de la presidencia y de cmerse un ministro, guisado en su propia tinta... Pues, no señor; aquella fiera, aquel enemigo irreconciliable de toda autoridad, aquel temperamento indómito, llegaba á su casa y recibía pacientemente el chaparón de injurias con que le obsequiaba á diario su mujer.

—¿Son estas horas de venir? ¡Granuja, pillo, borracho!... A ver si coges la alcuza y vas corriendo por aceite, á tí te voy á romper un hueso el mejor dia.

—Pero, mujer...

—¡Toma! ¡toma!

Y unas veces le pegaba con el cogedor del carbón y otras con un palo de escoba que tenía ella á propósito; y el «demagogo terrible» ponía las manos delante, para defender la nariz.

**

No hay que juzgar nunca por la apariencia. La mitad de los hombres tienen dos personalidades perfectamente distintas y que se rechazan entre sí: una en el mundo exterior y otra en el domicilio.

Enérgico como nadie es el ilustre Sr. Martínez, varon serio, fiel guardador de los prestigios de su alto cargo, como individuo de todas las comisiones, miembro de varias academias y vice de diferentes juntas directivas.

Jamás se quita los guantes, ni se deja de teñir el bigote, ni fuma como no sea con tenacillas de plata, ni inclina jamás la cabeza, ni se ha agachado nunca para recoger objetos del suelo.

Para obligarle en una ocasión á que aceptara la vicepresidencia de cierta junta de su partido, tuvo el presidente del Consejo de ministros que ir á su casa, y aun así costó Dios y ayuda que el señor de Martínez admitiese el cargo, é impuso determinadas condiciones.

Pues bien, la otra mañana tuve que visitar al señor de Martínez, y una sirvienta indiscreta me condujo á una de las habitaciones interiores de la casa.

Allí estaba él, el varon serio, el hombre celoso de sus prestigios, el vice de todas las juntas directivas....

Tenía puesta una falda de su señora, y ésta, de rodillas en el suelo, le decía en tono imperativo:

—Anda, ve dando la vuelta poco á poco, que quiero ver si está bien redonda esta falda.

Luis Taboada

CRÓNICA

Las operaciones relacionadas con el asunto electoral se han celebrado por la Junta municipal del Censo sin incidente ni reclamación alguna.

—El dia 3 festividad de la Invencción de la Santa Cruz el señor curapárroco acompañado del clero parroquial, celebró la ceremonia de la bendición del término municipal. La ceremonia se celebró, según costumbre antiquísima en la capilla de Sta. Bárbara,

la cual fué muy visitada durante todo el día por los fieles blandenses.

—El día primero del actual se celebró el tradicional *aplech* llamado de S. Pedro, en el santuario situado en el término municipal de Lloret de Mar.

—Son muchas las familias forasteras que han pedido habitaciones para la próxima temporada de verano, lo que nos hace fundadamente presumir que la colonia veraniega que viene a disfrutar de las bellezas y comodidades de esta plaza será este año muy numerosa.

—El viernes de la semana anterior, fué pasto de las llamas el altar mayor de la capilla Antigua de Blanes, cerrada al culto desde mucho tiempo. Los vecinos se apercibieron del incendio por la densa humareda que salía de las rejas y ventanas de la capilla. Gracias á los auxilios del vecindario pudo evitarse que el incendio se propagara á los demás altares que existen en la capilla.

—Hemos recibido el número 14 de la *Revista Médica Rural* que publican en esta villa los licenciados Alabern y Balvey, cuyo importante sumario es el siguiente:

Bala abandonada en los tejidos, por el licenciado Francisco de A. Sau.

Revista Médico-quirúrgica, por el licenciado E. Alabern:

La tintura de yodo como antiséptico intestinal. —Nuevo tratamiento de la escarlatina grave. —El marfil decalcificado en las anastomosis intestinales. —Valor diagnóstico del edema unilateral con respecto á las lesiones de la vena cava inferior

Revista Químico-farmacéutica, por el licenciado J. Vallés y Ribó.

Empleo de la antipirina como reactivo de los nitritos. —Composición de la gomagua (gutagamba). —Ensayo de la vaselina. —Nueva reacción del ácido pírico.

Notas científicas: Esterilización de las jeringas de Pravaz. —Difusión del argón y del helio de la naturaleza.

Miscelánea: Academia de Higiene de Cataluña. —La nueva facultad de Medicina de Barcelona. —Oposiciones á la cátedra de Química biológica. —Colaborador condecorado. —Consulta médica. —Obituario. —Publicaciones recibidas.

Parte Sanitario local.

Partidos médicos vacantes y Correspondencia administrativa (en las cubiertas).

—La esposa de nuestro querido amigo, el ilustrado oficial de Telégrafos, encargado de esta estación, D. Joaquín Jurico ha dado á luz con toda felicidad á un robusto niño, fausto suceso por el cual felicitamos á los padres del recién nacido.

—Pasado mañana se celebrará el concurrido *aplech* de S. Pons, al que acuden muchas familias de esta villa.

Según nuestras noticias este año estará muy animado y divertido.

—Han llegado á esta villa, procedente de la Habana en donde han vivido larga temporada el ilustrado abogado don Antonio Morá, el inteligente comerciante don José Borrás con su simpática y distinguida hermana Rosa y dos hijas de éste, y el ilustradísimo joven, don Eusebio Llensa.

A todos estos hijos de Blanes les enviamos nuestro saludo de bienvenida, deseando les feliz y larga estancia entre nosotros.

—Ha sido nombrado médico militar provisional con destino á Filipinas D. Salvador mas y Ministrál que embarcará en Barcelona para aquel archipiélago el día 22 del corriente.

—Se ha autorizado por el Banco de España una nueva emisión de billetes de 1,000 pesetas en número de 500,000, no para ponerlos en circulación inmediatamente, sino á medida que lo exijan las necesidades del mercado.

—El sábado pasado falleció repentinamente en la carretera de San Feliu de Guixols, un sugeto en el acto que se disponía á encender un pitillo.

—He aquí lo que sobre los últimos momentos de los anarquistas ejecutados en Barcelona leemos en el *Diario* de la mañana del 5.

«Conforme dijimos, ayer tarde subieron al castillo de Montjuich la viuda del anarquista Borrás, Teresa Saperas, y su hija Salud Borrás, con objeto de contraer matrimonio respectivamente con los reos Tomás Ascheri y Luis Mas. Las dos mujeres fueron conducidas al castillo en un carruaje cerra-

do acompañadas de dos Hermanas de la Cárcel y custodiadas por dos parejas de la guardia civil montada. El matrimonio del reo Nogués no se verificó por no querer prestarse dicho individuo á pasar por los trámites que fija la ley para estos actos.

Los reos Tomás Ascheri y Luis Mas, que arrepentidos de su crimen se reconciliaron ayer en la Capilla con nuestra sacrosanta religión, confesándose con el Padre Martorell, Párroco castrense de esta plaza, encargaron á una comisión de caballeros que visitaron en su nombre, ayer tarde, á nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado para pedirle perdón de la ofensa y del atentado contra las víctimas del pueblo de Barcelona y del agravio inferido al Santísimo Sacramento, turbando sacrilegamente la tranquilidad de un acto religioso con tan espantoso crimen.»

La edición de la tarde, sobre la ejecución dice lo siguiente:

«A las cinco y cuarto de la mañana se ha cumplido la sentencia impuesta á los cinco anarquistas por el atentado de la calle de Cambios Nuevos. La ejecución se ha verificado en el foso del Castillo de Montjuich situado al pié de la batería de salvas. Han formado el cuadro los batallones de Figueras y de Alfonso XII y varios escuadrones de caballería del Príncipe y Tetuán, habiendo permanecido formado el grueso de estas dos últimas fuerzas en el trozo del Paseo de Colón del muelle de San Beltrán hasta las ocho y cuarto, hora en que se han concentrado para regresar á sus respectivos cuarteles. Además había en la montaña de Montjuich numerosas fuerzas de la Guardia civil y de policía y bastantes curiosos. Los cuerpos de los ejecutados han sido colocados en ataúdes y trasladados á la puerta del rastrollo de la fortaleza, donde se ha hecho cargo de ellos los dos coches-furgones de la Casa de Caridad. Ascheri y Mas han recibido cristiana sepultura, y los tres reos restantes han sido enterrados en la fosa del recinto exterior del Cementerio del S.O. ¡Que Dios se haya apiadado de sus almas!»

—UNA ÉPOCA DIFÍCIL.—Hay en la vida ciertos periodos difíciles que exigen no solamente muchos cuidados y precauciones grandes, sino un tratamiento seguido para evitar las complicaciones y las enfermedades que pueden resultar de este estado; siendo en la época de la pubertad, tanto en el hombre como en la mujer, cuando la naturaleza tiene necesidad de ayuda para facilitar la evolución que produce.

Jamás recomendaremos bastante el empleo de un medicamento, cuya acción bienhechora se halla fuera de duda, en estos periodos casi siempre dolorosos y á veces críticos.

Nos referimos á las *Píldoras de Blancard*, de yóduro de hierro inalterable que, al obrar sobre el organismo entero, activan todas las funciones y transforman rápidamente los temperamentos linfáticos ó debilitados.

Para evitar las substituciones y las imitaciones, es preciso tener cuidado de exigir la *firma Blancard*, las señas: 40, Rue de Bonaparte y el sello de garantía.

CORRESPONDENCIA

Sr. Director de EL ATALAYA

Blanes

Distinguido director: Hace 17 meses que impulsado por el ardor patrio, y por la suerte después, me ausenté de las comodidades de la Habana, para compartir con mis compañeros las fatigas de esta campaña, en clase de movilizad del 2.º batallón, siendo destinado á la escolta de trenes en Vuelta-Abajo, y más tarde destacado en Bachona, zona de Salud, en donde actualmente me hallo en igual situación.

Yo soy natural de Lloret, en donde saboreaba la amena lectura de su semanario, olvidado desde mi ausencia en estos olvidados maniguasos, así que ignoro si seguirá viendo la luz su simpática publicación, para que en un lugar de la misma si V. lo cree conveniente, estampar estos renglones de cuyo servicio le viviré agradecido.

El día 19 del pasado Marzo, salí del destacamento en unión de cuatro de mis compañeros de armas, con objeto de bañarnos

en un pequeño arroyo inmediato al fuerte. (300 metros.) Una vez allí y ya en el agua, nos vimos de repente rodeados de un grupo de insurrectos (todos negros,) que como aves carnívoras pretendían devorarnos para apagar su sed de fieras del desierto.

Visto el triste fin que nos esperaba, y sin modo alguno de defensa, obtamos por dar fuertes voces al fuerte que en vano, no eran oídas por la distancia; obtamos por no salir del agua y preferir la muerte de bala antes que del machete. En aquella situación y cuando esperábamos segura muerte salió una voz de la partida que dijo:—tropa á la vista! —huyamos, contestaron todos.—A los pocos momentos y ya fuera de nuestra vista salimos del arroyo, y como perros galgos nos dirigimos al fuerte sin otra ropa que la que heredamos de Adán.

En aquel mismo momento cruzaba una guerrilla montada que fué la que ellos vieron y que fué nuestra salvación; informamos al capitán, jefe de la misma de nuestro episodio, y muy merecido nos propinó un fuerte regaño, saliendo al galope en persecución de la partida que alcanzó y batió duramente haciéndoles morder el polvo, y recuperando nuestras ropas que abandonaron en la fuga.

La guerrilla á quién debemos nuestras vidas, es la de Santiago, que comanda el valeroso y aguerrido capitán Sr. Fortó; según pude informarme luego, dicho capitán es catalán, hijo de nuestra vecina villa de San Feliu de Guixols, por cuyo motivo más me mueve hacerlo público ya por si llega á su conocimiento algún día, ó ya á sus familiares amigos en dicha villa, cuya gratitud quedará grabada en nuestros corazones y en particular de este que en cualquier forma le anticipa las gracias.

S. S. Q. S. M. B.—Juan Puly, de Lloret. —Cuba: Destacamento de Bachona.

5 Abril 1895.

Escobazos

¿Como estamos de elecciones? Esta es la pregunta invariable que se hacen los amigos de Carbó al encontrarse por la calle, en la Iglesia ó en casa del Dr. Vidal.

Pues de elecciones no hay, *nada*;—respon de inviaciblemente Cristany con aire mústio y acento discorazonado. Yo quise formar una candidatura de notables y vino el diablo en forma de un federal y tiró de la manta, dejó al descubierto la trampa y por poco me asesinan como á mi agosto maestro, el gran orador latino. Carbó está procesado; Vidal inhabilitado; Queldra de-acreditado; y yo estoy guillado; conclusión que no hay guisado posible. En nuestro campo reina la confusión más espantosa; el domingo nadie se cuidó de presentar interventores y claro está que habiendo dejado las mesas sin intervenir, es inútil que acudamos á la lucha, pues nuestros amigos que no tienen pelo de tonto, sabrán bonitamente escamotarnos los votos. Con el proceso de Carbó nos han herido en la cabeza y en el corazón; no teníamos bandera y nos arrebatan el jefe; sin capitán y sin bandera es temerario pensar en la victoria máxime cuando el enemigo tiene tomadas todas las posiciones y está parapetado en formidables trincheras. Estamos al principio del fin; nos amenaza la *débaque* postrera; estamos á la vista de la ciudad prometida y no podemos derribar las puertas. Perderemos, si; pero hemos de demostrar á nuestros enemigos que nos sobra valor y ardimiento...

—Cristany que te pierdes y ties madre...

—Si ya lo sé, tío Pancho, pero si hemos de morir, muramos con honra al pié del cañón.

Queldra.—Dices bien Cristany; á la lucha, que nunca pueda decir la Historia que dimos la espalda al enemigo.

Cristany.—Tú y yo, seremos carne de cañón; con estas elecciones ván á sacrificar tu nombre y el mio que pasarán á la posteridad con la aureola de los mártires.

Queldra (entusiasmado).—Moriremos por la patria.

El Dr. Vidal.—¿Por cual?

Queldra (señalando al abdomen).—Por ésta, única que yo conozco.

Cristany.—No importa, seremos víctimas del caciquismo y de la arbitrariedad electoral y... del abandono en que no ha dejado D. Pancho.

Queldra.—Como tú y yo tenemos un físico horrible, no podemos esperar la protección de D. Pancho, que guarda sus favores para los hombres niños.

Cristany.—Digamos con los gladiadores romanos...

Queldra.—¿El Credo?

Cristany.—No, hombre; tú no sabes historia, aunque escribas *remitidos*. Los gladiadores romanos decían antes de morir: *Ave, Cesar, morituri te salutant*. Nosotros diremos: *Ave, Roig, morituri in urnis electoralibus te salutant*.

Queldra.—Eso será muy bonito, aunque yo no entiendo el significado. A Roig le matamos seguramente con este saludo.

Cristany.—Esto es, le matamos ó él nos mata, que cuasi viene á ser lo mismo. Es cuestión de verbo por activa ó pasiva.

Queldra.—Ya lo entiendo; solamente se trata de saber quien hace el oficio de Carbó y quien desempeña el papel de Carrió. ¿Nosotros, de que vamos á hacer?

Cristany (muy afligido).—Macho me temo que vamos á representar el desairado papel de Carrió. Sea lo que quiera de ello, siempre será contra nuestra voluntad. Seremos víctimas de la fatalidad, del destino que así lo dispone...

El Dr. Vidal.—Ó víctimas de vuestras torpezas é imbecilidades.

Cristany (furioso).—Nosotros seremos unos imbeciles pero nunca unos malvados.

Queldra.—Atiza muchacho, que la estocada ha sido buena, pero buena.

Cristany.—Es la única manera de *pasar y despachar* cierto; bichos.

La anterior escena con pequeños variantes se ha repetido infinidad de veces durante la pasada semana.

* *

Carbó, á quien nadie gana en previsión, había hecho gran acopio de *vi vert*, para obsequiar á los electores.

Cristany con sus imprudencias le ha *aguardado* el vino.

El cordelero tiene el dón de la inoportunidad porque aguardar el vino que expende Carbó es el colmo de la estemporaneidad. Llover sobre mojado, como si dijéramos, porque al vino de Carbó lo que le sobra es agua.

* *

Podrían decirnos los redactores de *El Porvenir* que todo lo saben, á que misteriosa causa obedecen tantas idas como efectúa Carbó á Barcelona.

Hay aquí quien sospecha que D. Pancho vá á Barcelona para consultar á un especialista en enfermedades cutáneas y otros aseguran que consulta á una echadora de cartas para que le instruya sobre el término que tendrá el proceso en que se halla envuelto.

Los que esto último dicen, aseguran como si lo hubieren visto, que á Carbó le ha salido invariablemente, cuantas veces lo ha probado, una misma carta de la baraja.

¿Saben Vds. cual? Pues *cuala* había de ser; el as de oros.

* *

En *El Porvenir* apareció un artículo suscrito con las iniciales E. C. de S.

El Distrito descifró la firma de la siguiente manera:

El criado de Sala.

Me parece que *El Distrito* se equivocó en

la interpretación, y salvo, su parecer y voto por la siguiente:

El Cuñado de Saleta.

##

A cada correo nuevas noticias de Guayaba (Puerto Rico). Y las noticias de Guayaba se refieren siempre a la parienta de D. Pancho. La cual parienta, hastiada del mundo, piensa recluírse en un convento, desesperada de que D. Pancho no quiera admitirla en su casa. Es lo que dice este (don Pancho). Bastantes lios tengo yo para que venga ella a enredarme la madeja.

La reflexión es muy egoísta y poco cristiana; pero en cambio es positiva y de seguros resultados.

¡Pobre chica, la que tiene unos hermanos de esta índole!

Abandonada de su marido, ¿quien la amparará en el proceloso mar de la vida?

AUDIENCIA DE GERONA

Lista de Jurados para el segundo cuatrimestre

En el sorteo para la designación de jurados en las causas comprendidas en el alarde verificado con arreglo a lo preceptuado en el art. 43 de la ley de 20 de Abril de 1888, de las que han de someterse a su conocimiento, resultaron designados por la suerte los siguientes del

PARTIDO DE SANTA COLOMA

Cabezas de familia

- 1 D. Eusebio Turon Torrent, La Sellera
- 2 » Juan Mont Climent, Sta. Coloma
- 3 » Juan Cambrerol Puigbert, Hostalrich
- 4 » Baldomero Balam Font, Tossa
- 5 » José Morell Riera, Lloret
- 6 » Esteban Metja Guinart, Blanes
- 7 » Esteban Codina Surias, Tossa
- 8 » Joaquín Fornés Gelabert, Blanes
- 9 » Isidro Catalá Valls, Arbucias
- 10 » Juan Pont Furroy, Anglés
- 11 » José Torras Mataró, Lloret de Mar
- 12 » Jaime Monpiró Cardars, Riudarenas
- 13 » José Monter Suris, Lloret de Mar
- 14 » Antonio Oliver Vila, Sta. Coloma
- 15 » José Pont Soterias, Blanes
- 16 » José Casas Vila, Susqueda
- 17 » Juan Solive Valls, Breda
- 18 » Gaspar Coll Viader, Sta. Coloma
- 19 » José Reig Ros, Blanes
- 20 » Francisco Ribas Carbó, id.

Capacidades

- 1 D. Joaquín Pons Frigola, Arbucias
- 2 » Jaime Masagué Furniga, Masanas
- 3 » Manuel Aragó Ros, Sta. Coloma
- 4 » Félix Torras Mataró, Lloret de Mar
- 5 » Tomás Rabot Noguera, Vidreras
- 6 » Juan Viader Pol, Anglés
- 7 » Salvador Planas Gober, Sta. Coloma
- 8 » Bruno Matas Vieta, Blanes
- 9 » José Martí Perramón, Lloret de Mar
- 10 » Benito Lloret Vidal, La Sellera
- 11 » Salvio Cardona Ruscada, Massanas
- 12 » Jaime Sureda Carreras, Sta. Coloma
- 13 » José Cabañas Puig, Lloret de Mar
- 14 » Francisco Vallicrosa Fortet, Sta. Coloma
- 15 » Dalmacio Sureda Pou, id.
- 16 » Sinesio Vives Campeny, Blanes

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia

- 1 D. Manuel Batallé, Gerona
- 2 » Francisco Serra Ros, id.
- 3 » Enrique Llapart, id.
- 4 » Juan Guitart Balari, id.

Capacidades

- 1 D. Joaquín Coll Llach, Gerona
- 2 » José Gimbernat Pons, id.

La causa que ha de verse ante este Jurado es la siguiente:

Día 11 Junio, causa procedente del Juzgado de Sta. Coloma sobre abusos deshonestos, contra Miguel Gran Palomer.

VARIEDADES

El microfonógrafo

La frase que el popular sainetero Ricardo de la Vega pone en boca de uno de los personajes de *La Verbena de la Paloma*, «Hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad», va siendo un hecho.

Con la aparición de los famosos *Rayos X*, se persigue combatir la ceguera.

También los sordos han encontrado, si no sus rayos X, por lo menos su *microfonógrafo*, aparato con el que se consigue que oigan aun aquellos de los que vulgarmente se dice: «Son más sordos que una tápia».

Un joven, catedrático de física de la Universidad de Ginebra, M. Durand, es el inventor del nuevo aparato, que, de realizar las esperanzas de su inventor, vendrá a proporcionar un gran beneficio a la humanidad. El *microfonógrafo* no es sino un fonógrafo perfeccionado que centuplica y multiplica todos los sonidos. Viene a ser para la oreja lo que el microscopio para la vista.

El principio del aparato consiste en amplificar por una serie de pequeños electro-ímanes y un micrófono las vibraciones sonoras que vienen a fijarse en la placa sensible del cilindro.

Para completar la invención era preciso que se hallara el medio de amplificar los sonidos que emite el fonógrafo al repetir los que tiene registrados. A este fin llegó M. Durand, uniendo al fonógrafo el micrófono.

El sordo escucha con un receptor análogo al del teléfono. En estas condiciones, el menor soplo, el paso de un insecto se convierte en un ruido formidable que un oído sano no podría escuchar sin gran dolor. Para el sordo, esta espantosa sonoridad no es más que una dulce armonía.

Con este aparato puede verificarse una serie de ejercicios gimnásticos del oído, que procediendo con método ha de producir gran mejoría en los sordos, especialmente en aquellos cuya enfermedad procede de defecto en las funciones del aparato auditivo, que, en virtud de la falta de trabajo, llega a atrofiarse, como todos los órganos inútiles.

Tal vez, según afirman varios hombres de ciencia, esté en el micrófono la solución del gran problema de educar los sordo-mudos.

Por todos es sabido que los desgraciados a quienes aqueja esta dolencia son mudos porque son sordos, puesto que no pueden repetir los sonidos cuando nunca los han oído. Con el aparato de que nos ocupamos, podrán articular palabras y frases, puesto que las oyen.

El microfonógrafo es aplicable a otra infinidad de cosas dentro de la medicina, especialmente a la auscultación, porque hará más sensibles los ruidos del corazón, pulmones, etc.

Un ingeniero, por supuesto americano, mister Baldaseco, proyectó registrar «el ruido del pensamiento en el cerebro».

¿El choque de las ideas, será algo material y no una figura retórica? Aún el citado ingeniero no nos ha sacado de la duda. Debe ser una armonía deliciosa la que nuestras ideas formen en el cerebro. En el de los locos seguramente habrá muchas falsas notas y muchos *piporrazos*.

Alguna relación con el microfonógrafo tiene el hecho realizado por el profesor Kendrick, de Glasgow, quien ha hecho oír una representación de *Lohengrin*... por los dedos. En una rampa colocó un fonógrafo unido por hilos eléctricos a un recipiente conteniendo una solución salina, y apoyando los dedos en la placa del fonógrafo... oyeron sin perder una nota la ópera.

Contabilidad agrícola

La lentitud con que progresa la agricultura depende, a nuestro parecer, en gran parte, de la poca importancia que se da a la contabilidad, y de que en la práctica suele deducirse a llevar unas notas más o menos claras de nuestras compras ó de nuestras ventas, pero descurriendo completamente el estudio del precio de coste, de trabajos y productos.

La industria, que partiendo de las primeras materias que compra, elabora sus productos en pocos meses y los realiza, tiene

mucha mayor facilidad que la agricultura para determinar el precio de coste, y por tanto necesita mucho menos que ésta una buena contabilidad.

La agricultura presenta tales complicaciones para ello, que casi todos los propietarios se hallan completamente ignorantes del precio á que les resultan los abonos y la mano de obra, los trigos ó los vinos, los acarres, las amortizaciones.

Uuos corren á su ruina sin darse cuenta hasta que despues de transcurridos muchos años ven que no tienen dinero con que atender á sus gastos, y aun suponiendo que lo advierten, no pueden precisar con certeza por donde se pierden. Como la culpa es muy negra, se atribuyen las pérdidas á la sequia, á las enfermedades de las plantas, al último comprador que no pagó y á una porción de causas que, por no depender de nosotros, nos sirven de excusa para no corregir nada.

Es indudable que los precios de los productos agrícolas tomados durante un largo plazo, han de ser superiores al precio de coste. No es posible que un producto se venda largo tiempo á precio ruinoso, á precio más barato que el de la producción. Los primeros arruinados abandonarían aquel cultivo, produciendo un alza en la mercancía.

Lo que hay que averiguar es si la finca de que se trata está en buenas condiciones para aquel cultivo, porque ni en Inglaterra pueden producir económicamente el vino, ni en España la remolacha y la patata para el alcohol, salvo algunas excepciones.

Querer luchar contra las condiciones naturales del país es ruinoso casi siempre, porque un producto que en su país exige poco dinero y poco esfuerzo, costará mucho más donde el clima, la composición del suelo, la orientación y aun los hábitos de sus habitantes no le favorezcan.

Por esto los innovadores en agricultura sufren tantos fracasos.

Pero aun suponiendo que practiquemos el cultivo propio de nuestro país, podemos observar que con el mismo cultivo, con las mismas calidades de tierras, con los mismos impuestos, con las mismas enfermedades de las plantas, con la misma proximidad á los mercados, unos ganan y otros pierden.

¿De que depende la diferencia? ¿Es que se pierden los que pierden?

Ni ellos mismos lo saben la mayor parte de las veces. En vano se escribe sobre mejores abonos, sobre los remedios de ciertas enfermedades, sobre la selección de las semillas, y a que los más adelantados en estos puntos no suelen ser los que más beneficio limpio sacan de sus tierras.

Ror regla general los mayores beneficios agrícolas correspondan á hombres rutinarios, poco instruidos en apariencia, cuidadosos y económicos.

Es este un hecho tan palpable y tan común que hace vacilar con frecuencia la fe en los estudios y en la ciencia agrícola.

Claro está que el orden, previsión, la actividad, el madrugador, la economía doméstica, la atención, la vigilancia de trabajos y productos, y otras varias virtudes difíciles pero convenientes de estudiar, bastan para hacer de un hombre obscuro un aventajado agricultor, y la pereza y el abandono, ó la vanidad, ó la inconstancia, ó la carencia de costumbres rústicas, ó cualquiera otro defecto, puede ser escollo insuperable para un eminente agrónomo, pero la causa fundamental de todos los fracasos, es la falta de una buena contabilidad, y por ende de una buena administración.

La agricultura es un arte de progreso lento y difícil, y por lo mismo la rutina evita muchos escollos.

Para que progrese la agricultura aumentando sus réditos, el estudio, los conocimientos agrícolas son indispensables, pero sin una buena, detallada y clara contabilidad, son como caballos sin riendas, como caminante en la obscuridad.

Las ciencias prácticas que como la agronomía, dependen de tantas causas y circunstancias, que es imposible enumerar y tener en cuenta, necesitan el comprobante que acompañe á todas sus afirmaciones, que sea piedra de toque en sus constantes dudas, y este comprobante y esta piedra de toque es la contabilidad.

Solamente ella nos dirá en que nos perdimos, y nos irá precisando de año en año nuestros errores ó defectos, cuyo conocimiento es el paso para rectificarlos ó corregirlos.

Lo que el examen de conciencia es á la moral, el examen de nuestras cuentas es el negocio.

El nos dirá si la pérdida ó beneficio depende del presupuesto de la casa, ó de los abonos, ó de la desorganización de los trabajos, ó del lujo en los cultivos, ó de los malos caminos para entrar la cosecha ó del deterioro de los productos, ó de la calidad del terreno, ó de la poda, ó de los choques con los dependientes, ó de la falta de rigor en hacer cumplir los tratos, ó de ventas á malas manos, ó del pedrisco, ó del frío, etc., etc.

A su luz iremos viendo la parte de influencia que corresponde á cada causa de las citadas, para poder corregir lo que con venga.

En medio del laberinto de las difíciles y complicadas cuestiones agrícolas, sin la

contabilidad no hay modo de orientarse, no aprovechan los estudios, no se toma experiencia, y la agronomía no dá un camino tan seguro como lo da la vieja rutina.

La falta de contabilidad al novel agricultor todo le parecen beneficios, ganó con el engorde del ganado, los estiércoles le resultan casi de balde, la replantación barata, los trabajos económicos, pero á la larga consume sus aborros, que cree que le quedan inmovilizados en sus tierras, y en cambio el agricultor desengañado todo le parecen pérdidas y á nada se atreve, porque opina que el miedo guarda la viña.

Creemos que el más sólido fundamento de toda explotación agrícola es la buena administración, y el único camino para llegar á ella una buena contabilidad.

M. Raventós.

Para hacer crecer las plantas

Un sabio francés, Ragoneau, acaba de descubrir el modo de hacer que una planta crezca en treinta minutos tanto como habría de crecer en circunstancias normales en igual número de días.

Hasta ahora la Naturaleza había confiado ese secreto únicamente á los Yognis de la India, y el método observado por estos diestros prestidigitadores, al ejecutar la suerte, ha sido descrito ya varias veces.

Siembran una simiente en la tierra y la cubren con un lienzo.

A poco la planta naciente empieza á empujar el lienzo hacia arriba; y pronto se eleva á una altura de varios pies.

Muchas teorías se han presentado para explicar el *modus operandi* de este milagro, siendo la más reciente la de que todos los espectadores están hipnotizados por el brujo.

Durante sus viajes por la India, M. Ragoneau vió con frecuencia ejecutar la suerte, y observó que los naturales siempre plantan las semillas con tierra que traían consigo especialmente para el objeto.

Por fin, averiguó que obtenían esta tierra en los hormigueros.

Ahora bien; sabido es que las hormigas contienen una buena porción de ácido fórmico, del que, con el tiempo, llega á saturarse el terreno de sus habitaciones.

Este ácido tiene la propiedad de acelerar la disolución del tegumento que envuelve una semilla y estimular así el desarrollo del germen.

Después de algunos experimentos con este ácido, consiguió el sabio francés repetir completamente la suerte.

Posteriores investigaciones han convencido de que este descubrimiento puede aplicarse con provecho de la agricultura.

Por medio de la difusión de hormigas en agua hirviendo, obtiéndose un ácido tan fuerte como el vinagre.

M. Ragoneau ha conseguido los mejores resultados y los desarrollos más perfectos, empleando tierra humedecida con una solución de cinco mil partes de agua y una de ácido.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA.

Domingo, 9.—PATROCINIO DE S. JOSÉ, y Stos. Gregorio Nacianceno ob. y dr. y Beato cfr.

Lunes, 10.—S. Antonino ob. y el beato Job abog. contra la lepra.

Martes, 11.—Stos. Anastasio, Poncio, Florencio y Eudaldo, pat. de Lérida y Badaiona.

Miércoles, 12.—Stos. Domingo de Calzada cfr. y Pancracio.

Jueves, 13.—Stos. Pedro Regalado, Mucio y Sta. Glicería.

Viernes 14.—Stos. Bonifacio mr. y Pacomio ab.

Sábado, 15.—Stos. Isidro Labrador, Indalecio ob. y Torcuato mr.

GERONA:

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA»

Ballesterías, 33 y 35.

Seccion de Anuncios

APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

En Blanes:

Farmacia Central.

DE VENTA

Fonda de Quimet

SITUADA

EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE

SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magníficas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Siis.

GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

DE

JAIME CASALS

Plaza de la Constitución, 7.--Rambla de Alvares 10. Gerona

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Batería de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras.

Antigua Agencia de Transportes

DE

HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER
A PRECIOS REDUCIDOS.

IMPRENTA

DEL

DIARIO DE GERONA

33, BALLESTERIAS, 35

En este establecimiento que cuenta con todos los medios para poder servir al público con prontitud y perfección se hacen toda clase de impresos.

Tarjetas de visita desde una peseta el ciento
Facturas, Memorandums, Circulares,
Talonarios para Sociedades.

Id. para cobro de mensualidades para Escuelas públicas.
Folletos, Reglamentos, Esquelas.

y demás trabajos que están por su baratura al alcance de todas las personas.

EL ATALAYA

PERIÒDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes.	trimestre	1'50	Ptas.
En el partido judicial	"	1'75	"
En el resto de la Península	"	2	"
Ultramar y extranjero al año	18	"

PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales